

Año I:

Mahón sábado 21 de Octubre de 1916.

Núm. 168.

## HOJA DE CALENDARIO

# DOMINGO

# 22

# Octubre

Santa Salomé, viuda

Fué Santa Salomé mujer del Cebedeo, madre de los gloriosos apóstoles Santiago y San Juan Evangelista y parienta de la Virgen Santísima. Cuando Salomé se vió viuda, con la libertad que no dudaba que Dios habría de concederle a algún día, vendió lo que tenía y llevó el precio a los pies de Cristo, prometiendo seguirle, como lo hacían los apóstoles y muchas piadosas.

El «Breviario» actual de España asegura que sufrió persecuciones, y «El Martirologio Romano» dice que murió en Jerusalén; otros justifican que murió en Provenza y que allí se conserva su cuerpo.

## La fobia antisubmarina

A el discurso, pronunciado en Sueca, por Melquiades Alvarez, sólo puede concederse una importancia muy relativa.

No sufren examen ni pueden ser oídas en serio afirmaciones como las referentes a su fe y a su consecuencia política; a su radicalismo; al atraso de Alemania, culpable de la incultura de España; al pintoresco derecho internacional que veda domine España en el Estrecho de Gibraltar y consiente que sea allí señora absoluta y tiránica la Gran Bretaña; a que los soldados aliados no luchan por sus familias ni por sus patrias, sino por la humanidad...

Sólo hay una actitud lógica frente a todo eso: encogerse de hombros. Melquiades Alvarez, como siempre, ha resumido todos los tópicos, ha sumado todas las fórmulas, ha repetido declamatoriamente todas las frases hechas... Es su acostumbrado procedimiento. Ni suele, ni sabe, ni le es posible hacer otra cosa...

Aun la breve atención que acabamos de otorgarle al acto de Sueca nos habría parecido superflua, si no indicase perseverancia en los manejos intervencionistas a cuyas manifestaciones mínimas, por disimuladas que se aventuren, importa salir al paso.

Pese, pues, a las profesiones de fe neutralista (que el clarividente estado de la opinión española impone aun a los mayores enemigos de la neutralidad), persiste la campaña aliadófila, dirigida a despeñar a España en el abismo de la intervención.

Más sucede que los políticos profesionales partidarios del intervencionismo no ignoran, y aun confiesan, la imposibilidad de, franca y directamente, inducir a los españoles a la lucha, hasta haber estereotipado la frase: «No hay hombre ni partido que pueda romper la neutralidad.» Por eso no hablan de ir a la guerra, sino de inclinar, de «matizar» la neutralidad en favor de los aliados, y por de pronto, de declarar piratas a los submarinos.

Esta es la batalla que «ahora» se libra, y el peligro que «ahora» se corre. No fantaseemos; discurremos sobre hechos públicos que conviene recordar:

Un día, nosotros lo anunciáramos con dos meses de anticipación, la Prensa aliadófila le-

vantó repentino y acorde clamoreo imprecativo con ocasión de los torpedeamientos de buques españoles. Todos los argumentos iban a lo propio: a probar cómo los submarinos alemanes son odiosos piratas, a los que conviene atar corto. A la cuestión de los torpedeamientos dióse pronto de lado, sin esperar a ningún linaje de soluciones, que, si existen, se desconocen de público. En cambio, la campaña antisubmarina, con otras formas, se mantuvo y se mantiene.

¿No demuestra esta antítesis que el móvil de tanto fogoso artículo, no fué el interés de la Marina mercante nacional, sino el odio a los submarinos alemanes?

Otro día, los mismos diarios, lamentáronse al unísono también y acerbamente, y lloraron lágrimas de tinta sobre los miles y miles de cajas de uva y otras frutas que abarrotaban los muelles de Almería, hasta sumar millones. ¡Los submarinos tudescos serían culpables de que se perdiese tanta riqueza y se convirtiera en ruina y hambre para el puerto andaluz y para toda nuestra región levantina!

¡Qué cuadros tan negros nos pintaban entonces! ¡Qué lamentos nos hicieran oír, émulos de los de la tragedia griega!

Tampoco se sabe que la uva y las naranjas, etc., etc., detenidas en los muelles almerienses, encontrasen medios de transporte antes de que la acción del tiempo las inutilizara. Más repitióse el fenómeno, y no se ha vuelto a hablar de las frutas, mientras que contra los submarinos continúan esgrimiéndose nuevos raciocinios... ¿Es temerario decir que también esta campaña fué inspirada por el odio al submarino alemán y no por la defensa de los fruteros españoles?

Algunos navieros se colocaron en actitud extraña, creando un conflicto, solucionado prontamente, sí, pero extrañamente... La Junta de Transportes dirigió un telegrama... no sobrado de prudencia, y después, y desde aquella hora, guarda un silencio hermético... Actitud y telegrama coincidieron en asestar el inevitable mandoble sobre el casco de los submarinos... El ruido de los espadaos halló, ¡claro está!, larco y lamento eco en la Prensa gubernamental y aliadófila...

La Nota de las potencias aliadas, dirigida a los países neutrales, con la pretensión de que los Gobiernos de estos últimos declaren piratas a los sumergibles y les nieguen el derecho de asilo en sus costas, prestó, entre nosotros, ocasión a dos algaradas. La primera fracasó al salir fallidas la esperanza y el presagio, conforme a los cuales los Estados Unidos accederían a las pretensiones aliadas.

La presencia del «U-53» en aguas de Newport puso fin, muy poco airoso, a esta fase de la oposición antisubmarina.

Pero «El Liberal» de anteayer y «El Imparcial» de ayer vuelven a la carga, y cada uno, según su carácter y estilo, insisten en aconsejar al Gobierno resuelva contra los submarinos alemanes.

Hasta aquí, la exposición de hechos conocidos por todos, que nadie osará rectificar.

La campaña enconada, tenaz, proteiforme contra los submarinos, no diremos nosotros que éste inspirada, ni menos contratada, por Inglaterra.

Lo que si decimos es que hace el juego a Inglaterra, y que la británica debe estar muy agradecida a los fautores de aquélla...

En cambio, la campaña y los fautores se han colocado enfrente y de espaldas al interés español...

España, sin muchos recursos económicos y con mucha costa, ha de salvaguardarse, ha de defenderse con submarinos; buques eficaces y menos caros que los grades cruceros y los gigantes acorazados.

Combatir a los submarinos, limitar su ac-

ción, declararlos de especie traidora, vitanda; definirlos piratas... es inutilizar el arma, hoy por hoy única con que España podría hacerse para no seguir a merced de los Estados dueños de una potente escuadra...

¡Ciego estará quien no lo vea!

¡No queremos creer que viéndolo perdurase nadie en su labor antisubmarina.

Mas como las intenciones son aquí lo de menos, advirtamos en las realidades.

La realidad es que el intervencionismo reviste al presente el disfraz de la «cuestión submarina», y que en este terreno urge darle la batalla y derrotarlo.

Mantengámonos, por ende, alerta; continuemos la organización de los elementos partidarios de la neutralidad (la experiencia nos va demostrando que lo son todos los españoles), y tengamos presente que nadie, ni nunca, ha de pretender depeñar de golpe a España en la guerra, destruir súbitamente la neutralidad; ¡no!

Al dar el primer paso en la pendiente que precipita a la lucha, se ocultará el segundo, y hasta se renegará de él... De ahí que el mismo conato y energía que se derrocha en exacerar la guerra y bendecir la neutralidad, hay que ponerlo en impedir esos primeros pasos.

Hoy se trata de los submarinos... pues la voz y decisión de todos los partidarios de la neutralidad debe ser: «¡No consentimos se declaren piratas a los submarinos!»

## AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

### Sesión ordinaria 18 de Octubre de 1916

Presidió el señor primer Teniente de Alcalde don Pedro Pons Sitges; asistiendo los concejales señores Beltrán, Carreras Hernández, Pons Zabala, Ponsetí Sintés, Ponsetí Vincent, Gomila Manent, Botella, Bosch y Escudero.

#### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar los estados de productos y cuentas de gastos del impuesto de Consumos de septiembre último, cuyos resultados son los siguientes:

#### INGRESOS

	Pesetas
Productos de la 1.ª Tarifa	17.437'88
Id. de la 2.ª id.	1.762'73
	19.200'61

#### GASTOS

Personal	3.240'50
Otros	104'57
	3.345'07

#### DISTRIBUCIÓN DEL PRODUCTO LÍQUIDO

Cuota para el Tesoro	9.237'11
Líquido para el Ayuntamiento	6.618'43
	15.855'54

La inspección Sanitaria de carnes ha producido en los felatos durante el pasado mes de septiembre la suma de pesetas 75'19.

Aprobar varias cuentas presentadas en la sesión anterior

Adquirir, con destino al Laboratorio municipal, un tratado de toxicología y una caja de reactivos.

Desestimar la instancia de D. Antonio E. Codina y otros, en que se solicitaba se ordenase el traslado de la parada de coches establecida en la plaza del Príncipe, porque, no obstante reconocer la Corporación municipal que las paradas de carruajes ocasionan

alguna molestia a los habitantes de las casas contiguas, no puede el Ayuntamiento acceder a la petición, porque no hay por ahora medio de trasladar aquella parada a otro punto céntrico y más adecuada.

Conceder permiso a D. Juan Orfila Seguí para efectuar las siguientes obras en la calle Cardona Orfila, número 37: modificar la puerta de entrada, la ventana de la planta baja, y la del primer piso, abrir otra ventana en dicho piso y poner canales para recojer las aguas del tejado.

Costear a Margarita Muñoz Marti, anciana y pobre, un braguero que le ha sido prescrito por el médico titular.

Adquirir los sueros atidiférico, antimeningocócico y antitetánico necesarios para el Hospital municipal.

Quedar enterado de un telegrama del Excelentísimo señor Ministro de Hacienda, referente a la proyectada rifa de un Chalet, y que por la Comisión que entiende en el asunto se estudie y determine el sorteo de la Lotería Nacional con el que podría dicha rifa combinarse.

De la Comisión que entiende en la inspección de las obras del Matadero estudie si conviene o no suprimir la cabina existente en una de las naves del Establecimiento, facultándola para que lleve desde luego a la práctica su acuerdo sobre el particular, siempre que sea conforme con el parecer del señor Veterinario y del señor Arquitecto Municipal.

Que por la Comisión correspondiente se estudie la legislación en vigor sobre Higiene de la prostitución, a fin de determinarse la intervención que en dicho servicio corresponda al Ayuntamiento y a sus dependientes.

#### A INFORME

De la Comisión de Beneficencia: cuentas de gastos de los Establecimientos municipales del Ramo relativas al mes de septiembre último.

De la Comisión de Hacienda:

Cuentas presentadas en la sesión de hoy. Instancia de los individuos del Cuerpo de serenos de este Municipio solicitando aumento de sueldo.

De la Comisión de Fomento: instancia de don Bartolomé Maspoch pidiendo permiso para practicar una abertura, con destino a taquilla, en el frontis del edificio de la calle de Roig, n.º 9.

Del señor Ingeniero Jefe de Obras públicas y de la Comisión de Fomento: instancia de don Gaspar Valls, pidiendo permiso para edificar tres casas, con sujeción al plano que acompaña, en el primer hectómetro del 2.º kilómetro de la carretera de Mahón a San Luis.

#### INDETERMINADO

El señor Pons Sitges pidió se hiciera constar en acta que no es cierta la manifestación, hecha por un periódico local, de que estando dicho señor concejal encargado accidentalmente de la Alcaldía ordenase pagar, con cargo a los fondos municipales, el viaje de novios a una pareja que se ausentó de esta población, cosa que es fácil comprobar por los duplicados de pasaje costeados por el Ayuntamiento, que obran en la Depositaria.

El señor Carreras Hernández manifestó haber llegado a su noticia que en varios casos se ha comprobado estar ya aguada, a su llegada del campo alguna cantidad de leche destinada a esta ciudad; y se interesó para que se castiguen severamente estos hechos y se imponga el máximo de multa a los defraudadores reincidentes.

El señor Beltrán interesó que se cumpla con todo rigor el acuerdo que tiene adoptado esta Corporación, de publicar el nombre y domicilio de los multados por adulteración de substancias alimenticias.

El señor Carreras Hernandez se interesó

para que se haga cumplir el acuerdo de que debe llevar el número correspondiente al fabricante, todo pan cuya clase le cosienta y que se decomise todo el que, debiendo llevarlo, no lo lleva.

Y se levantó la sesión.

## Sección religiosa

### Horario de Misas

- A las 5 en Santa María y San Francisco.
- » 5 y media en el Carmen.
- » 6 en Santa María.
- » 6 y media en las Concepcionistas.
- » 7 en Santa María y San Francisco.
- » 7 y media en el Carmen, Carmelitas, Asilo Calabria y en el de la calle de San Fernando y en la ermita de Nuestra Señora de Gracia.
- » 8 en Santa María.
- » 8 y media en San José y Santa Eulalia.
- » 9 en el Carmen y Concepción.
- » 9 y media en San Francisco (Misa de la Tropa).
- » 10 la Mayor en las tres parroquias.
- » 11 en San Antonio.
- » 12 en Santa María.

### Dominica XIX después de Pentecostés

El Evangelio de la Misa es según San Mateo capítulo XXII.

«En el reino de los cielos acontece lo que a cierto rey que celebró las bodas de su hijo. E invitó sus criados a llamar a los convidados diciéndoles que todo estaba dispuesto y una y segunda vez se excusaron. Enterado el rey se indignó y enviando sus tropas acabó con aquellos hombres y abrasó la ciudad. Entonces dijo a los criados: todo está preparado; más los convidados no eran dignos de asistir a ellas; id pues a las salidas de los caminos y a cuantos encontréis, convidadlos a las bodas. Salieron y convidaron a cuantos encontraron, buenos y malos, llenando la sala. Entrando, después, el Rey, reparó que un convidado no iba con el vestido de boda, y díjole: amigo, ¿cómo has entrado tú aquí sin vestido de boda? atadlo de pies y manos, dijo el rey a sus ministros, y arrojadlo fuera a las tinieblas, donde no hay sino llanto y crujir de dientes.

#### CONSIDERACIONES

Terribles y al mismo tiempo consoladoras, son las consideraciones que vienen a la mente, después de escuchar la parábola, que Jesús propone ante los fariseos.

Terribilidad y espanto, debe considerar el mal cristiano, el pecador, hereje o impío, que le espera, al ser juzgado por el Juez supremo, Rey de todo lo creado.

Aunque les pese y contraríe, tendrán estos, como también los buenos, que presentarse ante el tribunal de Jesucristo, para ser juzgados, con arreglo al bien o mal que hayan obrado.

Negar esta verdad, es no admitir principio alguno de justicia, ni mérito ni demérito, ni virtud ni vicio.

Los que son malos, los que viven malamente, los que de continuo obran el mal; los que no visten el traje nupcial, el vestido de bodas, que es la gracia divina, a estos tales, los únicos impugnadores de la verdad católica, del juicio del alma, al fin de la vida, les conviene, no sea cierta la existencia de esta verdad fundamental, por esto, no la creen; es decir: por esto fingen negarla y no creerla.

Los remordimientos de su conciencia, el no vivir nunca tranquilos de espíritu única herencia de los malos, es lo que les mueve a afirmar que no existe nada fuera del orden material y por lo tanto, ni la eternidad y ni los premios y castigos, allí establecidos.

Más los buenos, esto es: los que obran el bien, la virtud y viven en un todo conformes con la Ley divina, nada les estorba ni contraría la verdad del juicio, porque saben muy bien que el que los ha de juzgar es su Rey, su Padre, su Bien y su Todo, y por lo tanto de El esperan el precepto, el jornal y la corona, que ellos mismos han sabido conquistarse.

Esta verdad, por el mero hecho de ser rechazada por los malos, porque les estorba y sobra a sus malvadas intenciones, prueba de que existe y que es cierta, a más de ser explícita y clara en el Evangelio.

No perdamos, jamás, la gracia divina, el vestido de bodas, para poder tomar parte en el eterno festín y estar allí, eternamente con Cristo nuestro Señor.

ORFILA, Pbro

San Luis (Llucalari.)

### La licitud de la prensa

No son malos los periódicos, sino los periodis-

tas, como no son malos los explosivos sino quienes los colocan en la vía pública: el periódico es lo que se quiere que sea, y no tiene la culpa de lo que allí se escribe... La lengua es lo mejor y lo peor, dijo a Xaustc el fabulista Esopo; y así es la prensa, según quien la dirija. Como la lanza de Aquiles, puede a voluntad, producir heridas o curarlas.

### Adoración Nocturna a Diurna al Santísimo Sacramento

Continúa la exposición diaria del mes de Octubre en la forma siguiente: Santa María, de 5 y media a 6 de la mañana; Carmen de 6 a 6 y media noche; y Religiosas Concepcionistas, de 6 a 7 noche.

Advertencia: La fiesta mensual de estos cuatro Turnos de San Tarsicio se celebrará en San Francisco el otro domingo día 29 de Octubre.

Lunes 23 Octubre.—A las siete y media se dirá en la capilla del Pilar de San Francisco una Misa, con comunión, por el alma de don Antonio Sánchez y Santillana, Presidente general que fué de la Adoración Nocturna Española, y en ocasión de cumplirse en dicho día el primer aniversario de su fallecimiento (q. e. p. d.)

Se ruega a los socios y socias de esta Sección, tengan la edad de asistir a dicho acto.

### Parroquia de Santa María

Cuarto domingo de Octubre.—Misas rezadas a las cinco, seis, siete, ocho y doce. A las diez la mayor con homilía por el Rdo. señor Cura Regente. A las dos catecismo para niños. A las tres Vísperas, completas y procesión del Santo Rosario que visitará la iglesia parroquial de San Francisco de Asís. A las cinco instrucción doctrinal por el citado señor Regente.

En la iglesia de San José, catecismo para niñas, a las tres.

En la Concepción, al anochecer, catecismo para niños, el lunes, miércoles y viernes.

En la iglesia parroquial continuará todos los días a las cinco y cuarto y durante la celebración de la primera Misa, el mes del Santo Rosario con exposición del Santísimo Sacramento.

Viernes 27.—A las siete y media Misa de Comunión para la obra de las Marias de los Sagrarios.

### Parroquia de San Francisco

Domingo cuarto de Octubre.—Misas rezadas a las cinco, siete y nueve y media. A las diez la mayor con explicación del Santo Evangelio. A las dos enseñanza de Catecismo y a las tres Vísperas.

Lunes 23.—A las ocho Misa en sufragio de los difuntos recomendados.

Martes 24.—A las siete y media y a las nueve Misas rezadas en el altar de San Antonio.

Miércoles 25.—A las siete y media Misa para las Marias de los Sagrarios.

### De nuestros corresponsales

SAN LUIS.—Manana domingo, tendrá lugar en nuestra iglesia Parroquial, solemnes cultos, en honor de la Virgen, con motivo de bendecirse una imagen de María Auxiliadora.

Por la mañana a las ocho, misa de comunión general con el canto de motetes.

A las nueve y media bendición de la imagen, misa mayor, cantando la de «Angelis», a dos coros y sermón por el M. I. Sr. D. Cristóbal Timoner, Canónigo de la S. I. C. de Ciudadela.

Por la tarde, a las tres exposición del Santísimo, ejercicios del mes de Octubre, sermón por el Padre Salesiano, reserva y procesión solemne, llevando en andas a la nueva imagen.

C.

## GACETILLA

Hermoso y edificante epílogo tuvieron ayer noche en Santa María los ejercicios espirituales a las Señoras de Mahón, que con tanto celo como abnegación ha dirigido el Padre Carmelita Fr. Ludovico de los S. S. C. C.

Algo difícil es trasladar al papel la importancia de dicho acto religioso, tal vez sin precedente en esta ciudad, realizado en día de trabajo.

Resulta justificada la emoción de que anoche estaban poseídas muchas personas al salir del templo, porque el corazón que late en busca de algún ideal, no puede permanecer indiferente, cuando este ideal es el de la reli-

## Servicio de Coches de Benito Portella

Salidas de San Luis para Mahón. Mañana, a las 7 a las 8 y a las 11.

TARDE.—A las 2, a las 5 y a las 6.

Salidas de Mahón para San Luis. Mañana, a las 10 y a las 12 y media.

TARDE.—A las 3 y a las 7.

Las horas son fijas y las salidas del coche con toda puntualidad.

gión, para aquellos que tienen la dicha de creer y esperar, y cuando este sentimiento, por medio de un bien entendida labor evangélica se despierta penetrando hasta lo más íntimo de nuestro espíritu.

Estos es precisamente lo que ha venido realizando durante ocho días el prestigioso Misionero, y puede estar santamente satisfecho de su misión, no puede ser más lisonjero, en lo que está a la vista de todos, el resultado obtenido.

Nos aseguran que se elevó a unas 800 las comuniones que ayer se distribuyeron, en día de trabajo, (volvemos a repetirlo,) por ser un pastor digno de tener en cuenta.

El acto de la comunión general empezó a las ocho y terminó a las nueve y media, realizado con un orden admirable.

Completamente llena de fieles se veía anoche a las seis, la hermosa nave de Santa María.

Expuesto el Santísimo Sacramento se cantó el Trisagio con solemnidad, se hizo la renovación de las promesas del Santo Bautismo y la consagración al Sagrado Corazón de Jesús cantándose la popular letrilla dedicada al Deífico Corazón.

Ocupó seguidamente la sagrada cátedra el P. Ludovico, predicando su último magisterio y emocionante sermón, en que tuvo palabras de saludo y afecto para todos, absolutamente para todos. A los caballeros evidenció en breve y habilidoso compendio que los consejos que había dado a las Señoras para la familia cristiana fuera cual debe ser, y de paso nos puso también de manifiesto cuales eran nuestros deberes con nuestras esposas, y con nuestras hijas. A las señoras recomendó las virtudes de la perseverancia, felicitando a todas las Asociaciones religiosas por haber llevado felizmente a término los santos ejercicios.

Mientras se cantaban varios motetes eucarísticos, se organizó y se puso en movimiento la grandiosa procesión, que de tal puede llamarse pues se elevaron a unas 300 las personas que acompañaron a Jesús Sacramentado figurando en el cortejo todas las clases sociales y concurriendo ocho banderas eucarísticas de distintas Secciones de la Adoración Nocturna. Concurrió también con cruz alzada el Rdo. Clero de las tres iglesias parroquiales, llevaron el Palio ocho señores Jefes y oficiales de nuestro valiente Ejército, con su respectivo uniforme representando los distintos Cuerpos de nuestra guarnición; presidian el acto las Señoras Presidentas de las distintas Asociaciones y muy distinguidas personalidades de nuestra ciudad, acompañando al Padre Ludovico que cerraba el cortejo.

Nuestro órgano se unió con sus delicadas notas al himno de honor y gloria a Cristo Hostia y después del «Tantum ergo», se dió la bendición con el Santísimo, dando finalmente el P. Ludovico la Bendición Papal, felicitando a todos por aquel acto emocionante e invitando a todos para cantar al Himno Eucarístico como así se hizo.

Merecen ciertamente felicitaciones las entidades organizadoras y de un modo especial el P. Ludovico, que embarca esta tarde para Barcelona, al que deseamos feliz viaje y reiteramos el testimonio de nuestra admiración, respeto y saludo, deseando que en otras ocasiones podamos tener el gusto de oír nuevamente su elocuente palabra.

Ha llegado a Palma habiéndose posesionado de su destino, el nuevo delegado de Hacienda de esta Provincia don Francisco Salazar.

El Ilmo. Señor Director General de Comunicaciones nos ha remitido para su publicación las siguientes líneas.

### LA CAJA POSTAL DE AHORROS

Respondiendo a justificadas aspiraciones del público y con el propósito de facilitar sus operaciones en la Caja Postal de Ahorros sin quebrantar el espíritu en que se inspiraron los primeros acuerdos del Consejo de Administración, ha dispuesto este fijar para lo sucesivo en quinientas pesetas el máximo de los ingresos que puedan verificarse mensualmente en cada cartilla a título de segundas y posteriores imposiciones y que pueda hacerse la entrega de una sola vez o en tantas como deseen los titulares.

Para las sociedades benéficas e instituciones comprendidas en el artículo 20 del Reglamento el máximo mensual de imposiciones será de mil pesetas.

Nuestro compañero en la prensa el director de «La Voz de Menorca» don Juan Manent, ha pasado por el duro trance de ver morir a su hijo Jacinto Manent Mari de tres años de edad.

El entierro tendrá lugar esta tarde a las cuatro.

Acompañamos a los padres de la criatura en su justo dolor y les deseamos la resignación necesaria para sobrellevar pérdida tan dolorosa.

LA CÁMARA DE COMERCIO HA DIRIGIDO la siguiente instancia al Gobierno pidiendo el establecimiento del intercambio de paquetes postales con el extranjero:

Excmo. señor.

La Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca a V. E. con el mas profundo respeto expone: Que sería altamente beneficioso a los intereses Generales de la Industria y del Comercio de España establecer el servicio de paquetes postales con declaración de valor entre nuestra nación y las demás que aceptarán dicho intercambio.

En Menorca tienen mucha importancia las industrias de fabricación de calzado y de monederos de oro y plata, siendo estos productos exportados en gran parte al extranjero, en particular los monederos. Pero, las dificultades con que se tropieza para verificar dicha exportación, con motivo de la guerra, son de tal naturaleza, que la imposibilitan en ocasiones o cuando menos, son causa de graves perjuicios que paralizan el negocio y lo hacen insostenible.

Tales inconvenientes desaparecerían por completo con el establecimiento del expresado servicio internacional de paquetes postales, con el cual aparte de las facilidades que obtendrían el comercio y la industria, se fomentarían estas fuentes de riqueza y, a la vez, el Estado conseguiría un ingreso de importancia.

Estima esta Cámara innecesario exponer a la consideración de V. E. todas las razones que abonan la conveniencia de la expresada mejora, ya que no habrá pasada ésta inavertida a su elevada ilustración, y por tanto.

Suplica a V. E. que, en aras de la prosperidad de la industria española, se digne establecer el intercambio de paquetes postales con declaración de valor entre España y las Naciones que estén conformes con tal mejora, practicando al efecto las gestiones que sean necesarias.

Gracia que no duda la Cámara alcanzar del interés con que V. E. acoge siempre cuanto puede contribuir al mejoramiento de los servicios que le están encomendados.

Mahón 18 de octubre de 1916

Excmo. señor.—El Presidente, Bartolomé Escudero. Excelentísimo señor Ministro de la Gobernación.

# Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 20.

## Nacionales

En el Senado

En la sesión celebrada ayer en el Senado el marqués de Portafo pide se tolere de nuevo el juego como antes, por cuanto esa una buena fuente de ingresos, que se destinaban a un fin benéfico como es la extinción de la mendicidad.

El señor Molinas censura grandemente la prohibición y pide que se reglamente cuanto antes.

El señor Vallés teme ocurra en breve una nueva huelga ferroviaria y anuncia una interpelación sobre el particular.

El señor Gasset lee un proyecto de unificación de las tarifas de los tranvías.

El general Luque retira su proyecto sobre reformas militares, al objeto de mejorarlo.

En el Congreso

La sesión del Congreso estuvo bastante animada.

El diputado republicano don Marcelino Domingo denuncia abusos cometidos en Cataluña por algunos médicos pertenecientes a las Comisiones Mixtas de Reclutamiento, y varios sucesos escandalosos ocurridos en la Delegación de Hacienda de Huelva, terminando por censurar el que no hayan sido castigados los culpables de los graves sucesos habidos en Gerona.

Entrase en la orden del día.

El señor La Cierva que en la actual etapa parlamentaria no ha faltado un solo día a su escaño, mostrándose incansable, hace uso de la palabra pidiendo se acuerde la fabricación de cerillas de madera y que se mejore el jornal de los fosforeros, en previsión de que los fabricantes monopolizadores se les bajen.

El señor Alba le contesta diciéndole que esté tranquilo por ello, pues el Estado pondrá en el contrato del monopolio una cláusula, en la cual se estipulará que cesará todo compromiso entre la Empresa y el Estado en todo momento que aquella cometa el menor acto que se considere abusivo.

La falta de puntualidad

Es cosa que preocupa hondamente al Gobierno la falta de asistencia de los diputados de la mayoría a las sesiones del Congreso, lo cual puede ser causa de que el mejor día origine serios compromisos.

El conde ya harto de que no se le atiende por las buenas, llegó ayer tarde al Congreso antes de dar principio a la sesión para ver quienes se hallaban presentes; manifestándoles que cada día acudiría a la misma hora, que crearía una distinción titulada «Pro-Partido» para estimular la puntualidad y que en las primeras elecciones que el partido liberal llevara a efecto, solo encasillaría a los puntuales.

El conde envió ayer una enérgica carta a 22 diputados que solo han asistido a una sesión y está aun para jurar el cargo.

Vacaciones

El presidente del Congreso señor Villanueva consultó ayer con los jefes de las distintas minorías acerca de si accedían a vacar el lunes y martes próximos, por tenerse que esterar el Congreso.

Todos accedieron a ello.

Presupuesto extraordinario

La Comisión de Presupuestos ha dictaminado acerca del proyecto de presupuesto extraordinario.

Los conservadores han presentado al mismo algunos votos particulares.

El Banco de España

Los señores Allende Salazar y Amós Salvador han conferenciado extensamente con el ministro de Hacienda don Santiago Alba para tratar de los trabajos realizados cerca del Banco de España.

La crisis obrera

Los señores Gasset y Ruiz Gimenez conferenciaron ayer tratando de la crisis obrera.

Se acordó pagar el pasaje por cuenta del Estado a los que vayan a trabajar a provincias, creyéndose podrá conjurarse la crisis con que solo salgan de Madrid 1.500 obreros.

Exposición

En mayo próximo se celebrará en Madrid una exposición de pinturas, esculturas y arte decorativo.

Las obligaciones del Tesoro

Ayer continuó la suscripción de obligaciones del Tesoro al 4 por 100, habiéndose suscrito por valor de 55.017.000 pesetas.

El robo de valores

Sigue llamando la atención del público dedicando a ello gran espacio los periódicos, el audaz robo realizado ayer en Correos por un individuo que se fingió Oficial Ambulante.

El director General de Comunicaciones que fué interrogado acerca del particular ha manifestado que el robo ha debido cometerlo persona muy conocedora del local y de la marcha de Correos.

El señor Francos Rodríguez censuró las malas condiciones del local, lo cual ha favorecido al ladrón que sin duda aprovechó de ello.

El funcionario que hizo entrega de los valores ha sido sometido a expediente, siendo además encartados en él otros oficiales.

Las declaraciones hechas hasta el presente no han aportado nada nuevo al proceso, continuando sin aparecer el menor indicio del audaz ladrón.

El director General se ha puesto a la disposición de la Jefatura de Policía para descubrir al autor del hecho.

El empleo que entregó el despacho tiene en su favor el que pesa sobre él un trabajo enorme, pues si quiere cumplir con su deber viene obligado a trabajar con una rapidez enorme sin poderse fijar en lo que hace, a causa de faltarle tiempo, pues no solo entrega las conducciones sino que a la vez tiene que despachar al público.

Contra los proyectos de Alba

En el Gran Teatro celebraron ayer las entidades económicas una asamblea organizada por el Circulo Unión Mercantil.

En los palcos figuraban los señores Dato, Sanchez Guerra, Bugallar, Besada, García Prieto y Azcárate.

La concurrencia que asistió fué enorme.

Presidió el acto el señor Sacristán. Todos los oradores impugnaron los proyectos del señor Alba, dando la nota saliente un miembro del Circulo, quien después de elogiar los proyectos del señor Alba, dijo con sorna, que su labor era plausible porque iba contra los derechos.

Dichas palabras originaron enorme escándalo, dividiéndose la concurrencia en

dos bandos, predominando los contrarios a los proyectos.

El orador en vista de la chillería tuvo que optar por callarse.

Actor fallecido

Ha fallecido el actor cómico Emilio Carreras, que desde hace algunos meses estaba recluido en uu manicomio.

El señor Carreras obtuvo grandes éxitos representando las zarzuelas «El Pobre Valbuena» «El Terrible Perez» y otras muchas que los autores escribieron exprofeso para él.

Ocultación de valores

La policía madrileña ha averiguado que dos bancos de Madrid enviaron ayer por Correos dos pliegos de valores declarados, declarando contener mil pesetas cada uno, mientras que uno contenía treinta mil y cuarenta mil el otro.

Trátase de ver si se evita este abuso que desde hace tiempo se viene cometiendo por algunas entidades bancarias, y que se dice tiene relación con el robo perpetrado anteayer, pues los valores robados contienen mucha mayor cantidad que la declarada.

Los católicos en acción

Los Prelados que son Senadores y se hallan en Madrid, gestionan con actividad la cuestión del aumento de sueldo al Clero rural, siendo satisfactorias las últimas impresiones.

Referente a la exención del inquilinato es seguro se solucionará la cuestión de conformidad con los sentimientos católicos del país.

El conde de Romanones manifestó sus deseos de que cese la agitación moral y renazca la unidad de espíritu imprescindible en los actuales momentos.

Parece ser que el dictamen del Senado se redactará en el sentido de que la exención sea exclusiva para los edificios destinados al culto, que hasta el presente no han pagado contribución territorial.

## Extranjeras

Parte alemán

Un radiograma de Naüeu contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer,

Comunica que hay vivo cañoneo en el Somme, habiendo las tropas alemanas logrado recuperar todas las trincheras perdidas en días anteriores en Eaucourt y Lebaye.

Además lograron fracasar algunos ataques de los ingleses contra el Norte de Courcellette y este de Sars.

A cañonazos las baterías alemanas destruyeron totalmente tres autos blindados.

En Rusia fué fracasado el ataque contra el norte de Sinuaka, asaltando la posición rusa situada al sudoeste de Swisillanai, en la cual fueron apresados 14 oficiales y 2.050 soldados, cogiéndoles además 11 ametralladoras.

En los Kárpato fué rechazado el enemigo al sur de Rusulti, continuando la lucha en Siebrenburgen.

En Dobrudja ha aumentado la lucha.

En Macedonia fueron rechazados diversos ataques contra Nidre, Planina y Doiran.

Parte francés

El parte francés de anoche carece de interés, anunciando que continua el cañoneo en el Somme, especialmente en Saylli; Veruy y Ablaucourt.

Parte austriaco

El parte oficial de Viena anuncia un combate habido entre hidroplanos austriacos franceses e italianos, siendo derribados dos de estos últimos.

Una escuadrilla compuesta de 17 aviones enemigos arrojó algunas bombas contra las costas austriacas, obligándoles la artillería a que se retiraran sin causar daños.

PRENSA ASOCIADA.

## Para vender o alquilar

Lo está una máquina de chocolate con sus correspondientes enseres. En esta imprenta informarán.

Imp. de P. Truyol, Infanta, 17.

En el mercado de Sineu habido la presente semana rijieron los siguientes precios.

Trigo, a 23'50 ptas. los 74'34 litros (cuartera).  
Trigo caudeal a 25 ptas.  
Cebada del país a 13'25 la cuartera.  
Cebada forastera a 13'00.  
Habas para cocer a 26'50 ptas. la cuartera.

Habas ordinarias a 21'00.  
Cerdos cebados de 15'50 a 16'50 la arroba.

Por Real Orden ha quedado derogada la del 21 de diciembre de 1909, que disponía que los alumnos de gimnasia de los Institutos, suspensos en la prueba de curso del mes de Junio o no presentados, puedan obtener la aprobación en Septiembre mediante la presentación de un certificado acreditativo de haber practicado ejercicios de gimnasia durante las vacaciones y bajo la dirección de personas competentes, con solo comprobar el profesor la competencia y facultad legal de las personas que inscriben los certificados.

Esta tarde a las cinco y media saldrá para Barcelona en viaje directo el vapor correo «Monte-Toro».

A las once ha salido de Ciudadela el vapor de su nombre, para Alcudia.

Por la dirección General de Seguridad ha sido dispuesto que quede sin efecto el traslado a Palma de Mallorca del Inspector de la Brigada de Investigación Criminal de Barcelona, don Buenaventura Sánchez, y que siga prestando sus servicios al frente de la inspección de Policía de Palma el señor Maris.

Mañana por la tarde la brillante banda del Regimiento de Mahón tocará en el paseo de Isabel II ejecutando el siguiente programa:  
1.º Paso-doble de la Opereta «La Generala».—Vives.  
2.º Soherzo Picotazos.—Sanz.  
3.º Concertante de la ópera cómica «Bocaccio».—Suppé.  
4.º Fantasia de la ópera «Faust».—Gounod.  
5.º Paso-doble de la zarzuela «La Republica del amor».—Lleo.

En la sesión celebrada en Palma el pasado miércoles por la Comisión Provincial fué presentado un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo que se informe favorablemente el expediente relativo al proyecto de la carretera de tercer orden denominada «de la de Mahón a Ciudadela a la Fornells a San Cristóbal por Alayor y San Cristóbal», siendo aprobado.

Ha sido dada de alta la criatura habitante en la calle de Doyá, atacada de difteria.

TEATRALES.

En el Teatro Principal y en el Cine Consey se anuncia para esta noche una gran sesión de cine, estrenándose emocionantes películas de grande metraje.

Mañana domingo se darán las sesiones de costumbre.

TEATRO DE VERANO.—Hoy sábado sesión a las nueve en la que se proyectará la tan celebrada película titulada «Triptico de dos Almas» por los famosos artistas Hesperia Ghione.]

Mañana domingo una sola sesión permanente de nueve a doce en la que se exhibirá por última vez la citada película en cinco partes.

**Cinematógrafo**  
DE LA  
**Academia Mariana de S. Estanislao**  
Calle de la Concepción, núm. 3.

MÁQUINA DE PRIMER ORDEN

Para el próximo domingo, día 22, la película sentimental, marca Ambrosio, en CUATRO PARTES.

**EL VALLE DE LOS OLIVOS**

reducción cinematográfica de una novela de Antón J. Barrili, muy bien expuesto su conmovedor argumento, cuidadosamente impresionada con hermosas fotografías.

La joven y virtuosa viuda, duquesa de Andrate, aunque desengañada de amor lo inspira ferviente a dos de sus admiradores, que no obstante su rivalidad saben sacrificarse sin acudir a extremos ridículos o reprobables y al llegar, ella misma, a sentir hondo afecto por uno de ellos halla, el otro, en bala enemiga y no homicida remedio a su aflicción.

# IMPRENTA DE F. TRUYOL

**Calle de la Infanta, Núm. 17**

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

## NUEVO CINE

(Ex-empresa Cine Consey)

curaremos imprimir la amenidad y belleza acostumbradas.

Contamos con las exclusivas de

**Francesca Bertini. Lyda Borelly. Henri Portem. Mario Bonnard. Carlos Benetti**

**Lesar Films, Maquina el célebre proyector Imperator, Cómodos asientos.**

En el mes de mayo del próximo año de 1917, efectuaremos en este local radicales reformas a fin de ponerlo a la altura de sus similares de la península, reforma que muy a pesar nuestro no podemos ahora efectuar, por lo avanzado de la presente temporada.

## MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



# MUEBLES



## EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catalogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

### El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo  
Por 2 reales al mes da

- Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.
- Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.
- Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.
- Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

40 páginas de lectura semanal para la familia

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriben

ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a

coleccionar todas las obras desde el cuaderno

primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita

en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_

calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_

desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.